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■ Hay la opción de crear otra instancia en el terreno migratorio, puntualiza
■ Señala que no sólo el instituto está sujeto a “depuración” de integrantes
■ En operativos, detienen en Oaxaca, Chiapas y SLP a 131 indocumentados

En partido trabado, el canterano auriazul Javier Cortés (en la imagen) eludió con un recorte y dos túneles a jugadores del Morelia para luego encarar al por-
tero Federico Vilar y disparar cruzado al segundo poste. Fue el tanto que dio la victoria de 2-1 (3-2, el global) al equipo felino e hizo estallar la euforia en el
minuto 77 en el estadio de Ciudad Universitaria. Más tarde, el campeón celebró con miles de sus aficionados su séptima corona, en el Ángel de la Indepen-
dencia ■ Foto Víctor Camacho
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Las modificaciones comprenden el marco de cómputos distritales y locales: consejero 
 

Necesarias, reformas electorales para el proceso de 2012, 
plantea IFE a Congreso 
Deberán hacerlo en un periodo extraordinario en junio, para que sea vigente el año próximo 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 18 
 
Aunque fue la única petición expresa del Instituto Federal Electoral (IFE) al Congreso de la Unión, las 
modificaciones al marco legal de los cómputos distritales y locales es prácticamente un hecho que no se llevará a 
cabo. Prevista en la minuta que turnó el Senado a la Cámara de Diputados, las indefiniciones entre ambas 
instancias obligará al IFE a revisar la vía de la reforma reglamentaria para garantizar que, independientemente del 
número de paquetes que se tengan que recontar de las tres elecciones federales de 2012 –Presidencia, senadores y 
diputados–, se concluya en los plazos previstos por la ley. 
 
Responsable de la Comisión de Organización Electoral del IFE durante los comicios de 2009, cuando entraron en 
vigor las modificaciones de la reforma electoral 2007-2008, el consejero Marco Antonio Baños aseguró que el 
organismo tiene una preocupación seria por adecuar este aspecto, pues bajo la regulación vigente “temo que en 
esta elección no pueda ser posible sacarlo en esas condiciones”. El consejero no vislumbra muchas posibilidades 
de que se realice un periodo extraordinario que trate las modificaciones a la ley antes de que concluya junio, plazo 
legal para que una reforma entre en vigor en 2012. 
 
Las razones están implícitas en la propia reforma que, a manera de respuesta de la polémica elección presidencial 
de 2006, amplió las causales de apertura de paquetes electorales para su recuento durante los cómputos 
distritales, pero no modificó los plazos que tiene el IFE para realizarlo. Es decir, el organismo mantiene la 
obligación de iniciar el cómputo el miércoles y concluirlo el domingo, con un esquema, señala el Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, de cinco grupos de trabajo en cada distrito, encabezados por los 
vocales de cada uno de ellos. 
 
Cabe destacar que durante los comicios de 2006, en medio de la exigencia de la coalición de izquierda, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación abrió alrededor de 11 mil paquetes, para lo cual utilizó varias 
semanas. En 2009, sólo para la elección de diputados, con las modificaciones de la ley, el IFE debió abrir 42 mil 
620 paquetes; esto es, más de 30 por ciento de las 139 mil 140 casillas instaladas. 
 
El sustancial incremento de la apertura de casillas en los cómputos distritales obedeció a la ampliación de las 
causales de apertura, apunta el consejero, que incluyen ahora recuentos totales y parciales en los distritos bajo 
supuestos de ley. El recuento total se da cuando la diferencia de votos entre el primero y segundo lugar es menor a 
uno por ciento, lo que implica abrir todos los paquetes. 
En cuanto a los recuentos parciales, la ley establece que se darán cuando la diferencia de votos entre el primero y 
segundo lugar sea inferior al número de votos nulos asentados en el acta; cuando haya errores aritméticos en el 
acta y cuando todos los votos de la casilla hayan sido depositados en favor de un mismo partido. 
 
Baños destacó que en algunos distritos, en 2009, la primera causal de recuento parcial implicó la apertura de 80 
por ciento de los paquetes, de ahí que la cifra haya subido a más de 42 mil casillas. 
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“Si tienes una proporción similar en 2012 para recontar las tres elecciones, se complicaría mucho poder terminar 
en los plazos fijados por la ley”, toda vez que para el domingo siguiente a los comicios deberán quedar concluidos 
todos los cómputos distritales de las tres elecciones 
 
El consejero subrayó que la reforma aprobada por el Senado incluye una ampliación en el esquema de grupos de 
trabajo utilizados, para que no solamente sean encabezados por los vocales sino también por los consejeros, lo que 
implicaría ampliar a 11 los grupos de trabajo. Sin embargo, dadas las condiciones prevalecientes, Baños estima que 
esta reforma pueda ser aprobada por los diputados dada su importancia para garantizar los resultados de las 
elecciones. 
 
Por ello, dijo que el IFE analiza escenarios para acordarlos con los partidos y, mediante las reformas 
reglamentarias, se pudieran ampliar los grupos de trabajo, ya sea mediante una interpretación amplia de la ley que 
permita abrir subgrupos encabezados por consejeros distritales, o la incorporación de los capacitadores y 
supervisores que utilice el IFE para los funcionarios de casillas e introducirlos en los esquemas de recuento. 
 
Son escenarios que el IFE analiza para incorporar un esquema alternativo al vigente en la ley, que permita al 
organismo que para el domingo se concluyan todos los cómputos distritales y, permitir que el domingo siguiente 
se tengan todos los resultados, independientemente del número de casillas que deban abrirse por las diversas 
causas. 
 
 
 
Desde agosto de 2009 a Enrique Peña ya le preocupaba una traición del blanquiazul 
 

El pacto AN-PRI se anunció antes a Washington 
Blanche Petrich 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 5 
 
El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, comentó en agosto de 2009 con el entonces encargado 
de negocios de la embajada de Estados Unidos, John Feeley, la posibilidad de que el PRI y el PAN firmaran un 
pacto que permitiría al partido oficial obtener los votos necesarios en la Cámara de Diputados para aprobar la 
iniciativa presidencial para el presupuesto de ingresos 2010, que incluía un aumento de 2 por ciento al llamado 
“impuesto antipobreza”. A cambio, el blanquiazul prometía no aliarse con el PRD para la contienda electoral 
mexiquense en julio de 2011. 
 
Tres meses después, efectivamente ese pacto se firmó en secreto con tres firmas al calce: las de los entonces 
presidentes del PAN, César Nava, y del PRI, Beatriz Paredes, y del en ese tiempo secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont. El documento –primero negado y después ventilado en medio de un fuerte choque entre 
los dos partidos– tuvo un curso desafortunado para el blanquiazul y a la postre se cobró los puestos del propio 
Gómez Mont y de Nava. 
 
Textualmente, Feeley –quien ahora vuelve a fungir como encargado de negocios, ante la renuncia formal del 
embajador Carlos Pascual– relató así lo que el gobernador le comentó en esa reunión en Reforma 305, en el cable 
diplomático 09MEXICO2579, filtrado por Wikileaks a La Jornada: 
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“Peña Nieto habló sobre las perspectivas de la próxima sesión legislativa (que tenía que aprobar la ley de ingresos 
a más tardar el 20 de octubre), haciendo notar que su partido, el PRI, estaba considerando cuidadosamente 
colaborar con el gobierno de Calderón para abordar los problemas económicos del país, sin dejar de evaluar el 
costo político que pagaría por esta colaboración, sobre todo si se trataba de aumentar impuestos.” 
 
El mandatario mexiquense “hizo notar la preocupación del PRI de ser traicionado por el PAN” en este eventual 
acuerdo de colaboración “si los panistas decidían aliarse con el PRD, en una apuesta para debilitar a un nivel 
político mucho más poderoso”. 
 
En otro párrafo, el encargado de negocios estadunidense informa sobre una reunión “privada” que en esos días 
había sostenido el gobernador Peña Nieto con el presidente Felipe Calderón. Ésta nunca trascendió a los medios. 
 
El gobernador mexiquense había solicitado una cita en los servicios consulares para tramitar una visa para una de 
sus hijas, que iba a estudiar a la academia Overbrook, en Rhode Island, una high school católica para niñas. 
 
Mediante su coordinador de Asuntos Internacionales, Arnulfo Valdivia, aprovechó el viaje para pedir una reunión 
formal. Aunque el embajador Pascual ya había presentado sus cartas credenciales unos días antes, Peña Nieto fue 
recibido por Feeley. Poco antes, a través de la Procuraduría de Justicia mexiquense, el gobierno de la entidad 
había solicitado al gobierno estadunidense ayuda en varios rubros relacionados con seguridad: información, 
tecnología, capacitación y asistencia. 
 
En la conversación –según reporta Feeley en este cable, clasificado “confidencial y delicado”, fechado el 31 de 
agosto de 2009–, Peña Nieto también habló sobre seguridad. Expresó que la nueva correlación de fuerzas surgida 
de las elecciones intermedias del 5 de julio de ese año le permitiría “impulsar una solución a los problemas de 
inseguridad”. Habló de reformar las corporaciones policiacas y de crear una policía metropolitana que pudiera 
suplantar a las ineficientes policías municipales. 
 
Pero el tema central de la conversación fue la ley de ingresos que estaba aún en debate en la Cámara de Diputados 
y el papel que el fortalecido PRI podría jugar, en contra o a favor, de la propuesta del Ejecutivo. 
  
Fernando Gómez Mont, uno de los artífices del fallido pacto entre PAN y PRI en 2009Foto Guillermo Sologuren  
Mes y medio después, en otro cable de la embajada de EU (09MEXICO3010), a Peña Nieto se le describe entre los 
gobernadores que estaban en favor del aumento de 2 por ciento en el IVA. El mexiquense se oponía a elevar el 
precio de referencia del petróleo, considerando que en caso de una caída de los precios el presupuesto de los 
estados se vería afectado. El despacho ya lleva la firma de Carlos Pascual, quien había presentado cartas 
credenciales en agosto de ese año. 
 
“La mayoría de los gobernadores prefieren no confrontarse con el presidente Calderón, ya que esto puede resultar 
costoso de cara a las elecciones del 2012”, dice el embajador. “Como puntero en la carrera presidencial –decía ya 
desde entonces–, a Peña Nieto le interesa más enfrentar las decisiones difíciles en materia fiscal ahora y no tener 
que llegar al 2012 con incertidumbre en materia de impuestos, sin seguridad en los precios del petróleo y con una 
carga de deuda mayor.” 
 
Los observadores de la embajada llevaban ya tiempo ocupándose del tema. Así consta en otro cable de Feeley, 
confidencial y delicado, enviado el 21 de julio (09MEXICO2126). Estaba por arrancar la 61 Legislatura y las 
fracciones políticas de diputados y senadores debatían sus respectivas agendas, con el PRI como fuerza dominante 
en las dos cámaras. 
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El entonces encargado de negocios, Feeley, preveía que el tricolor no parecía “encaminado a seguir un curso 
obstruccionista, pero sí intentará distinguirse de las posiciones del PAN y golpear a su adversario cada vez que sea 
posible”. 
 
El 16 de julio los consejeros políticos de la embajada tuvieron una reunión con el dirigente priísta Samuel Aguilar, 
quien les dijo que en los tres años anteriores su partido había apoyado “mucho” al PAN, “pero que a partir de 
ahora el patrón de coincidencias en los votos iba a cambiar”. 
 
El diputado duranguense no confirmó –a pregunta expresa de los estadunidenses– una posible alianza entre las 
fracciones del tricolor y el sol azteca para evitar la formación de un frente PAN-PRD. “El PRI va a acercarse más al 
PRD, ya que, según nos comentó Aguilar, es más manipulable.” 
 
El cable concluye, luego de reseñar detalladamente los puntos de vista de Aguilar: “El enfoque del PRI frente a la 
agenda de la 61 Legislatura tiende a ser más de colaboración. Pero es probable que el tricolor sea menos generoso 
con el PAN y más amistoso con el PRD, buscando destacar como un partido capaz de hacer frente, de manera 
proactiva, a los problemas del país”, con una agenda económica definida y un “lado suave” en el debate sobre 
seguridad. 
 
Poco después, Carlos Pascual –que presentó sus cartas credenciales en agosto de ese año– vuelve sobre el mismo 
tema de los equilibrios y posibles alianzas, al reportar sobre una reunión de líderes del PRI, gobernadores y 
legisladores que se organizó para lograr un consenso sobre el tema del presupuesto. Ésta fue el 12 de octubre (el 
plazo para votar la ley vencía el día 20). En ese momento ya le reportan que –a diferencia de algunos de sus 
correligionarios– Peña Nieto sí favorece el 2 por ciento del IVA de la propuesta calderonista y no apoya un 
aumento en el precio de referencia del petróleo, que en caso de una caída de precios afectaría, entre otras cosas, el 
presupuesto de los estados. 
 
Enlaces: 
Esta nota con vínculos a los cables 
Los cables sobre México en WikiLeaks 
Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 
 
 
 
Se incluirán todas las expresiones hasta alcanzar el consenso, anuncia 
 

El PRI contenderá en Michoacán con candidatos de unidad, 
dice Moreira 
 
Notimex 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 22 
 
El presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) nacional, Humberto Moreira Valdés, afirmó que la 
elección del candidato para gobernador del estado de Michoacán será un acuerdo de unidad basado en el consenso 
de la militancia. 
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Al encabezar un encuentro con priístas michoacanos, afirmó que el Comité Ejecutivo Nacional trabaja sin 
escatimar esfuerzos para que el tricolor tenga un acuerdo de unidad en la selección de sus aspirantes a 
gobernador, diputados y alcaldes para los comicios del 13 de noviembre de este año. 
 
El líder priísta explicó que dicho acuerdo estará basado en la inclusión política y en el consenso de la militancia, 
puntos claves del triunfo electoral. 
 
“Este ejercicio se realizará con todas las expresiones políticas sin exclusión alguna, hasta alcanzar el consenso”, 
agregó Moreira al comprometerse a estar permanentemente en Michoacán a partir del 4 de julio. 
 
Finalmente, el dirigente político confió en que sus correligionarios michoacanos construirán un gran acuerdo de 
unidad que será la base del triunfo en noviembre. 
 
 
 
“No es reconocido por su transparencia cuando se trata de amigos” 
 

Para EU, Peña Nieto está hecho en el molde del anquilosado 
PRI 
  
Blanche Petrich 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 2 
 
El PRI suele presentar al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, como representante “de un 
partido más joven, más fresco y moderno, adaptado a las nuevas realidades democráticas de México”. Y por 
supuesto, como el “futuro presidente de México”. 
 
Sin embargo, para analistas de la embajada de Estados Unidos que realizaron una gira de dos días a la entidad el 
10 y 11 de septiembre de 2009, el político, a quien llaman “ahijado del ex presidente Carlos Salinas”, más bien 
“parece cortado con la misma tijera” que la vieja guardia príista. 
 
“Hecho en el molde del anquilosado PRI mexiquense, Peña Nieto no es reconocido precisamente por su 
transparencia, cuando se trata de amigos y aliados”, como fue el caso de la protección que brindó a su antecesor, el 
ex gobernador Arturo Montiel, para evitar que fuera investigado por corrupción al principio de su administración. 
 
Todo esto y más dicen los funcionarios de la sección política de la embajada de Estados Unidos en un extenso 
cable clasificado como confidencial y delicado, el 09MEXICO2778, fechado el 24 de septiembre, filtrado por 
Wikileaks a La Jornada, en el que reportan a sus superiores en el Departamento de Estados sus impresiones sobre 
el entorno del mandatario estatal. 
 
Sostienen que el PRI del estado de México “tiene fama de aprovechar las fisuras existentes en materia de 
transparencia para hacerse de fondos de campaña. En vista de la gran cantidad de dinero que fluye por la entidad 
y dada la posición que tiene Peña Nieto como puntero en la carrera presidencial, no parece improbable que su 
administración esté sacando ventaja de esta situación”. 
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La visita fue por invitación de la Oficina de Asuntos Internacionales del gobierno en Toluca para diplomáticos de 
la sección política de la misión estadunidense. Con una agenda de entrevistas “orquestada en detalle con 
interlocutores seleccionados personalmente por funcionarios del gobierno”, se les ofreció una “perspectiva poco 
equilibrada sobre la actuación del gobernador que aspira a ser presidente”. 
 
Para los asesores estadunidenses, son obvios los verdaderos motivos de este “redoblado acercamiento” de Peña 
Nieto a Estados Unidos como parte de su preparación para la carrera presidencial. 
 
El gobernador-aspirante –expresa el despacho en sus conclusiones–“está dispuesto a demostrarnos que está listo 
para la Presidencia. Por tanto, es de esperar que en los próximos tres años de precampaña y campaña intente 
cortejarnos de manera cada vez más intensa”. 
 
A pesar de que los anfitriones cuidaron todos los detalles para presentar su mejor cara –y presumiblemente 
ocultar bajo la alfombra lo negativo–, el reporte sometido por la embajada a Washington destaca algunos aspectos 
del desempeño estatal que dejaban que desear en 2009, y que en 2011 siguen igual. Se menciona, por ejemplo, el 
incumplimiento en el estado de México en la aplicación de los controles de confianza de mandos y operativos de 
las instituciones policiales y de procuración de justicia. 
 
Dice el cable que las autoridades estatales aseguraron que estaban “muy activos” instalando los centros de 
evaluación para aplicar el modelo de control ordenado por el Sistema Nacional de Seguridad Pública en 2008. 
“Pero sólo un dos por ciento de los oficiales se han sometido al examen.” 
 
Datos más recientes –según una nota de Gustavo Castillo publicada el 4 de abril de 2011 en La Jornada– citan que 
en el estado de México había un cumplimiento de apenas 10 por ciento en los citados controles. En el primer 
semestre de 2011, sólo acudieron mil 800 policías municipales y de la Agencia de Seguridad Estatal, de un total de 
75 mil. 
 
Más aún, los visitantes de la embajada identifican inequívocamente a Peña Nieto como un candidato de Televisa: 
“Es generalmente aceptado que el monopolio televisivo apoya al gobernador y le ofrece grandes cantidades de 
tiempo al aire y todo tipo de coberturas.” 
 
Dicho todo lo anterior, el cable aclara. “No hay que subestimar la agudeza y habilidad política de Peña Nieto, o de 
su equipo. Es evidente que cuenta con asesoría de expertos en el manejo de su imagen y en sus relaciones públicas. 
Prueba de ello es su propaganda de los ‘600 compromisos ciudadanos’.” 
 
Esta gira de trabajo, sobre todo, permitió a los visitantes darse una nítida idea sobre “el estilo personal de 
gobernar” de Peña Nieto, según afirman los autores del cable, que fue titulado Una mirada al estado de México, 
una aldea Potemkin. Éste es un término del repertorio político de la guerra fría que se refiere a los proyectos 
fachada que se presentan con fines de crear una ilusión de progreso y para ocultar una realidad menos idílica. 
Alude a las visitas guiadas que solían organizar los antiguos comunistas de la Unión Soviética por aldeas 
escenográficas donde se mostraba a los visitantes extranjeros un falso bienestar y desarrollo. 
 
El cable concluye: “Obviamente el gobernador está haciendo política con la mira en la elección presidencial de 
2010, y sus gestos para acercarse al gobierno de Estados Unidos no son una excepción. No nos sorprende que 
inmediatamente después del éxito (del PRI) en las elecciones intermedias de julio, que liberó el freno a sus 
ambiciones, solicitara la cooperación de nuestro gobierno en materia judicial y de seguridad, que incluye 
intercambio de información, tecnología, capacitación para la investigación y asistencia”. 
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El repentino aumento de personal en la Oficina de Asuntos Internacionales en Toluca –de ocho a 35 personas 
contratadas– es interpretado así en este cable: “El gobernador está puliendo sus credenciales internacionales”. Los 
nuevos miembros de la oficina “están perfectamente familiarizados con lo que el gobierno de Estados Unidos 
quiere oír sobre inversiones, inmigración y asuntos de seguridad”. 
 
Jugando con las palabras de los “600 compromisos” que articulan la propaganda peñanietista, el analista resume: 
“Está claro el compromiso de Peña Nieto con los proyectos de infraestructura popular; lo que no queda claro es su 
compromiso con una reforma progresista”. 
 
Reconoce que su influencia, dominante en la mayoría de los municipios del estado, en el Congreso local y en una 
gran porción de la Cámara de Diputados, dará a Peña Nieto la posibilidad de marcar el paso de la política a nivel 
estatal y en menor medida a escala federal en los próximos tres años. 
 
La gira de los diplomáticos estadunidenses tuvo lugar en un momento cumbre del gobierno de Peña Nieto, justo a 
la mitad de su término y después de las elecciones intermedias del 5 de julio (en las que el PRI pasó a controlar 97 
de los 125 municipios mexiquenses, 40 de los 45 escaños del Congreso local y 38 de los 40 diputados federales 
electos en el Edomex). En el proceso –reconoce el cable–, el priísta “pasó la prueba del ácido, pudo demostrar que 
es capaz de obtener resultados electorales favorables para su partido y que es algo más que una cara bonita”. 
 
Uno de sus interlocutores, el subsecretario de Gobierno, Alejandro Nieto Enríquez, admitió que Peña Nieto 
tendría a partir de ese momento “manos libres” para implementar todos sus proyectos, sobre todo ante el declive 
del PAN y el PRD en las inmediaciones del estado. 
 
El asesor político que redactó el despacho hace la observación de que 14 de los 19 gobernadores del PRI acudieron 
a su informe anual como demostración de su “creciente poder”. Advierte que, aunque “es demasiado pronto para 
asegurar que todo el PRI cerrará filas en torno a Peña Nieto (es apenas 2009), la mayoría de los funcionarios 
electos del partido están midiendo los beneficios que pueden obtener estrechando su relación con él”. 
 
Entre los factores que determinaron los éxitos del PRI, observados por el analista de la embajada, se mencionan 
las constantes pugnas internas del PRD y el costo que significó para el PAN el deterioro de la economía del país. 
Pero también reconoce el peso que tuvo la popularidad de Peña Nieto (70 por ciento en una encuesta de esos 
tiempos, que los estadunidenses consideran confiable). “Esto le da al PRI un impulso que le hacía mucha falta.” 
 
Pero, agrega, “aquí la cuestión es ver hasta qué punto esta popularidad es resultado del carisma personal del 
gobernador y del cuidado que pone en labrar su imagen o qué tanto tiene que ver con un trabajo serio para 
mejorar las condiciones de su estado y llevar a cabo reformas necesarias”. 
 
En la gira mexiquense los funcionarios de Peña Nieto abrieron a los visitantes de EU las puertas de su aparato de 
seguridad. Los llevaron a conocer el C-4 de la Agencia de Seguridad Estatal (ASE) para observar el trabajo de sus 
analistas que procesan información de diversos bancos de datos en colaboración con las secretarías de la Defensa y 
Seguridad Pública federal, y los equipos de paramédicos y bomberos. 
 
A los visitantes les llamó la atención que la procuraduría estatal no está físicamente presente en el C-4. Los 
funcionarios de la ASE explicaron que existe un “teléfono rojo” para comunicarse permanentemente con la 
procuraduría, pero que esa comunicación “no siempre es fácil”. En el estado de México se recibe asistencia de 
Alemania, Israel, Colombia, España y Chile para la operación del C-4. 
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El cable recuerda que el estado de México, con sus ciudades sobrepobladas y áreas rurales empobrecidas, es “tierra 
fértil para todo tipo de criminalidad”, en particular la relacionada con el narcotráfico. Según estadísticas de la 
propia misión diplomática, los homicidios vinculados al narco registran una constante tendencia al alza. En 2006 
fueron 31; en 2007, 11. En 2008 se disparan a 360. Y hasta septiembre de 2009, fecha del cable, eran 231 
asesinatos. Ese año la entidad mexiquense ocupaba el sexto lugar en la lista de estados con altos niveles de 
violencia relacionados con el comercio de drogas. 
 
En lo que señalan como una poco plural selección de interlocutores de la sociedad civil que fueron programados 
para entrevistarse con la delegación estadunidense, el cable menciona a Ernesto Cárdenas, “de la muy respetada 
organización no gubernamental Insyde (Instituto para la Seguridad y la Democracia)”, quien elogió el 
funcionamiento del C-4. 
 
Por otro lado, ponen en duda algunas informaciones que recibieron sobre el desarrollo económico del estado, en 
particular las obras carreteras para unir los puertos del Pacífico en Michoacán con los del Golfo en Veracruz, para 
hacer del estado de México un eje logístico. El analista menciona “la casi increíble cifra que nos dieron de un 6 por 
ciento de crecimiento el año pasado”. 
 
“¿El mismo viejo PRI?” 
 
El autor del cable refiere un momento de la conversación que no ha de haber sido cómodo para sus anfitriones. 
“Presionamos para que nos explicaran en qué radica la popularidad de Peña Nieto. Los funcionarios respondieron 
explicando los ‘600 compromisos’ o promesas de campaña”, que el gobernador firmó ante notario al inicio de su 
administración. “A nuestros asesores políticos esto les olió más a populismo que a logros duraderos para mejorar 
las condiciones del estado.” 
 
El cable describe el paisaje recurrente en el Edomex, donde en cada edificio público, cada tramo carretero, cada 
hospital y cada esquina exhibe la propaganda “Cumpliendo con el compromiso”. 
 
Pero, añade el texto, “el trabajo serio ha sido más lento. El estado de México está rezagado en competitividad. En 
las estadísticas de eficiencia en los negocios de 2009 ocupa el lugar 28 (de las 31 entidades de México). El Edomex 
todavía no aprueba la legislación necesaria para reformar su sistema judicial, dejando a Peña Nieto muy atrás de 
otros , y sólo 2 por ciento de sus agentes de seguridad han sido sometidos a un proceso de investigación. Está claro 
que el gobernador está comprometido con los proyectos de infraestructura populares; no está claro su 
compromiso con reformas progresistas”. 
 
Seleccionados con cuidado para atender a los representantes de Washington, los funcionarios de la oficina de 
asuntos internacionales de Toluca también pasaron un trago amargo a la hora de explicar “por qué Peña Nieto 
representa un PRI más moderno”. Dice el cable: “Despotricaron contra los sindicatos anquilosados y los 
monopolios, pero en la siguiente parrafada sugirieron que ese sistema de intereses políticos y económicos se 
aglutinará en torno a Peña Nieto para llevarlo a la Presidencia. Interrogados sobre cómo le hará entonces el 
gobernador para romper con las fuerzas que lo respaldaron, los funcionarios mexiquenses articularon vagas 
respuestas sobre cómo sólo desde adentro se puede cambiar el sistema y cómo solamente el PRI es capaz de 
hacerlo”. 
 
Con información de Israel Dávila, corresponsal 
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Enlaces: 
Esta nota con vínculos a los cables 
Los cables sobre México en WikiLeaks 
Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 
 
 
 
Finalmente, el PRD decidirá la candidatura, dice Barbosa 
 

Nueva Izquierda definirá en junio precandidatura de Ebrard 
para 2012 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 18 
 
La corriente perredista Nueva Izquierda se apresta a celebrar, en junio, un congreso nacional de grupo que 
establezca que Marcelo Ebrard Casaubón sea su precandidato a la Presidencia de la República para 2012. 
 
“Lo hacemos en el marco de organización de una expresión política”, y en aras de que el PRD lleve a cabo un 
proceso institucional “de certezas, de reglas claras para que la definición (del candidato presidencial del partido) 
recaiga en el mejor posicionado”, entre Ebrard y Andrés Manuel López Obrador, aseguró el coordinador nacional 
de esa corriente, Miguel Barbosa. 
 
Aunque los órganos partidistas aún no se resuelven las reglas para el proceso de selección, Nueva Izquierda 
considera que es tiempo de entrar en la etapa de definiciones, a sabiendas de que el proceso electoral federal de 
2012 comienza en octubre próximo. 
 
Necesitamos, indicó Barbosa, identificarnos con postulados, línea política y desempeño de un personaje. Y en 
nuestro caso, indicó, el pronunciamiento en favor de Marcelo Ebrard será a través del congreso, a efectuarse en la 
tercera semana de junio. 
 
Lo harán a dos meses del Congreso nacional del PRD, que se tiene programado para agosto, y donde Nueva 
Izquierda pretende que se vote una prórroga de plazos de los órganos partidistas que ya están vencidos, como el 
Consejo Nacional y órganos estatales, cuyos mandatos concluyeron el 16 de marzo pasado. 
 
Lo anterior, explicó, para que, entre otras razones, el Consejo Nacional pueda expedir la convocatoria para la 
elección del candidato, el método electivo y desencadene todos aquellos mecanismos relacionados con el proceso 
electoral federal de 2012. 
 
Además, resaltó, se deben “mejorar” el sistema de afiliación y normalizar la legalidad de los órganos partidarios, 
porque hay casos en los cuales se mantienen en los estatutos nombres de instancias que fueron remplazadas, como 
Comité Ejecutivo Nacional por Comisión Política Nacional. 
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Barbosa estableció que en el Consejo Nacional recaerá la definición del mecanismo para la elección del candidato 
presidencial, al resaltar que Ebrard es partidario de una encuesta y López Obrador del voto directo en urnas. Lo 
cierto, advirtió, es que “no hay mecanismos a modo”. 
 
 
 
 
Bravo Mena califica ofrecimientos del tricolor de “diarrea de promesas y compromisos” 
 

Encinas acusa a Presidencia de bloquear propaganda electoral 
Ordenó que no se colocaran anuncios ayer en el estadio de Ciudad Universitaria, asegura 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 38 
 
Tlatlaya, Méx., 22 de mayo. Alejandro Encinas Rodríguez, candidato de la coalición de izquierda Unidos Podemos 
Más a la gubernatura del estado de México, afirmó que, “pese a las piedras nos pongan” los gobiernos federal y 
estatal, ganará la elección del 3 de julio. 
 
Encinas afirmó que la Presidencia de la República ordenó quitar la propaganda que el abanderado perredista 
contrató en el estadio de Ciudad Universitaria para la final del Torneo Clausura 2011 del futbol mexicano. 
 
Durante una gira por los municipios de Tlatlaya, Amatepec, Luvianos y Tejupilco, que integran la zona de Tierra 
Caliente del estado de México, colindante con Guerrero, Encinas indicó que antes de que comenzara su mitin en 
Tlatlaya una agencia de publicidad con la cual contrató propaganda estática para el estadio de los Pumas le dijo 
que se ordenó quitar el anuncio porque el presidente Felipe Calderon acudiría al estadio y “no quería anuncios 
políticos”. 
 
Según el equipo de comunicación de Encinas, la coalición Unidos Podemos Más, que integran los partidos de la 
Revolución Democrática (PRD), del Trabajo y Convergencia, contrató la semana pasada un anuncio estático que se 
colocaría al costado de las porterías y en las líneas laterales de la cancha, por lo que pagó casi 1.5 millones de 
pesos, pero “hoy, de manera arbitraria y unilateral, Presidencia ordenó su retiro. 
 
“No nos estaban haciendo un favor, porque pagamos por los espacios, pero bueno, ese dinero lo vamos a destinar a 
promoción del voto”, dijo Encinas ante más de 10 mil personas reunidas en la comunidad San Pedro Limón, en 
Tlatlaya. 
 
El presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, anunció que ese partido presentará denuncias por la presunta 
censura a la propaganda de su candidato. 
 
En un comunicado, Zambrano precisó que el anuncio de Encinas fue retirado “por órdenes de la Presidencia de la 
República”, según la agencia de publicidad. 
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Advirtió que este hecho configura la “incursión de un poder federal en las campañas electorales, como ocurrió en 
las elecciones de 2006 con Vicente Fox”. En esa ocasión el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
“reprochó la intromisión presidencial por romper la legalidad y la equidad de la contienda”. 
 
Zambrano consideró que “esta grosera intromisión del Ejecutivo” es “una clara señal del acuerdo existente entre 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto para tratar de impedir la alternancia por la izquierda”. 
 
Por su parte, Encinas estuvo en Amatetec y Luvianos, donde encabezó sendas concentraciones de unas 3 mil 
personas cada una, y luego viajó a Tejupilco. 
 
Insistió en que acabará con los privilegios gubernamentales y que su salario de gobernador será de 70 mil pesos, 
un tercio de lo que cobra Peña Nieto. 
También prometió a campesinos impulsar la actividad agropecuaria de la zona, y reconoció que muchos, por 
necesidad, producen amapola y mariguana, por la falta de apoyo para cultivar maíz. 
 
Con información de Alma E. Muñoz 
 
Lo acompañan en mitin Gustavo Madero y los secretarios de Trabajo, Hacienda y Educación 
 
Javier Salinas Cesáreo Corresponsal 
 
Tlalnepantla, Méx., 22 de mayo. El candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, Luis Felipe 
Bravo Mena, arropado por los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo; Trabajo, Javier Lozano Alarcón, y 
Educación, Alonso Lujambio Irazábal, llamó a no dejarse “engañar con las falsas promesas” de otros aspirantes. 
También lo acompañó el dirigente nacional panista, Gustavo Madero. 
 
Consideró que ya es justo que los mexiquenses tengan un gobierno que atienda sus necesidades, y no sólo invierta 
los recursos en mejorar la imagen personal; asimismo, calificó de “diarrea de promesas y compromisos” las 
propuestas del aspirante priísta, Eruviel Ávila, quien “sigue engañando a los mexiquenses”. 
 
En Tlalnepantla, ante más de 6 mil simpatizantes, Bravo Mena calificó al gobierno mexiquense de “autoritario, 
corrupto y complaciente con la extorsión” y lo acusó de agravar la pobreza. 
 
Ernesto Cordero dijo que el estado de México “ha sufrido mucho” y llamó a cambiar su historia con Bravo Mena, 
“un hombre honesto que trabaja y busca el bien para todos los mexiquenses”. 
 
Asimismo exhortó a no dejar que el dinero del narcotráfico llegue a las campañas electorales. “La legislación es 
muy clara al respecto. Desde luego, hay que exhortar, invitar y exigir.” 
 
Alonso Lujambio pidió a los asistentes, sobre todo a los jóvenes, recordar “todas las mentiras que por más de 80 
años ha dicho el PRI. Es para ti, Arturo Montiel. Quiero que me escuches y escuches a los mexiquenses. Eruviel, 
nos vas a escuchar. Desde hace 12 años hemos sufrido inseguridad, porque hay secuestros, asaltos una y otra vez, y 
el señor Montiel hace 12 años dijo a los mexiquenses: ‘voy acabar con las ratas’; sin embargo, él se convirtió, según 
el enojo de los habitantes, en la principal rata en el estado de México, y Eruviel va por ese camino”. 
 



 
LUNES 23 DE MAYO DE 2011 
 

12 

A su vez, Javier Lozano insistió en que el gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, obligó a los diputados del 
PRI a frenar la reforma laboral. Añadió que Bravo Mena cuidará el dinero de los mexiquenses en lugar de usarlo 
“para publicitarse en televisión”. 
 
 
 
“Peña Nieto, producto chatarra” 
 

Pide López Obrador en NL evitar regreso del tricolor al poder 
  
María Alejandra Arroyo 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de mayo de 2011, p. 17 
 
Monterrey NL, 22 de mayo. El dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Andrés Manuel 
López Obrador, se reunió este domingo con unos 6 mil seguidores en la Macroplaza de esta capital, donde señaló 
que en la crisis que enfrenta el país Felipe Calderón no es más que el chivo expiatorio de la “mafia del poder, 
encabezada por Carlos Salinas de Gortari”. Además invitó a sus simpatizantes a rechazar en las urnas el “producto 
chatarra de Enrique Peña Nieto, porque de regresar el PRI al poder vamos a terminar como esclavos en nuestra 
tierra. 
 
“Vine a Nuevo León a hacer historia”, comentó el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal, quien aseguró que el 
PAN ya no le sirve “a la mafia”. Sostuvo que desde el sexenio de Carlos Salinas (1986-1994) cada año son 
rechazados 300 mil jóvenes de la Universidad Nacional Autónoma de México, lo cual los ha llevado a optar por la 
delincuencia. 
 
López Obrador se comprometió a fortalecer los valores culturales y sociales, con el argumento de que desde hace 
28 años el dinero se ha elevado como valor supremo en México, lo cual ha desviado a muchos jóvenes hacia la 
delincuencia. 
 
Tranquilidad, sólo con justicia 
 
El tabasqueño consideró que “es un error combatir el mal con el mal y la violencia con más violencia”, e invitó a 
los jóvenes a dejar el camino del individualismo y sumarse a su movimiento. Aseguró: “La tranquilidad y la paz del 
país sólo pueden provenir de la justicia”. 
 
La senadora Rosario Ibarra de Piedra y su hija Rosario, integrantes del Comité Eureka, estuvieron en el acto para 
expresar su apoyo al tabasqueño. Aseguraron que el Morena es lo que requiere el país para regenerar el sistema de 
podredumbre en que México está inmerso. 
 
Destacaron que el cambio no puede venir más que de la ciudadanía, y reconocieron a López Obrador como líder 
sin dobleces y con autoridad moral para encabezar la transformación del país, “pues ha demostrado congruencia 
en sus acciones y lealtad con sus convicciones, además de una gran constancia al no haber claudicado pese al 
fraude electoral del que fue objeto en 2006”. 
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Por separado, el senador perredista Carlos Sotelo García, presidente de la Comisión de Radio, Televisión y 
Cinematografía del Senado, exigió a la dirigencia del PRD “construir una ruta en el sentido de que quien esté 
mejor posicionado entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard en 2012 sea el candidato presidencial de 
las izquierdas, tal como ambos han dicho”. 
 
Consideró que es urgente cancelar la prohibición del Comité Ejecutivo Nacional perredista a López Obrador de 
aparecer en los promocionales del sol azteca y permitir que en los tiempos de radio y televisión a que tiene derecho 
el partido aparezcan López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas para promover un planteamiento unitario de todas 
las izquierdas rumbo a 2012. 
 
 
 

Astillero 
 
Baraja española 
Tardía recapacitación 
Narcofantasma electoral 
GGL: medalla “en custodia” 
 
Julio Hernández López 
  
PUMAS CONSIGUE SÉPTIMO CAMPEONATO. El rector de la UNAM, José Narro Robles, al término del 
encuentro Pumas-Morelia en Ciudad Universitaria. Los felinos se impusieron ayer 2-1Foto Víctor Camacho  
Los Pinos tiene en España un apropiado referente de lo que puede sucederle a un gobierno cuando no puede 
cumplir las expectativas generadas (referente pálido en cuanto acá la situación es peor, pues no solamente es el 
fracaso en el terreno económico, sino el agravante de la violencia extrema desatada y la incapacidad para frenarla 
y restaurar algo parecido al estado de derecho). Y los ciudadanos de México tienen en esos mismos resultados 
electorales hispanos una lección oportuna para ir definiendo, en una geometría política a la inversa, con la derecha 
en vías de despido, hacia dónde desean llevar sus votos y, por tanto, de qué manera desean comenzar a reconstruir 
al país. 
 
Dejando de lado para efectos de este análisis la valoración que se tenga de 2006 y del arribo de Calderón al poder, 
lo cierto es que el ejercicio felipista ha sido altamente deficitario y particularmente generador de agravios sociales. 
No ha cumplido sus propuestas de campaña más llamativas (el presidente del empleo ha provocado lo contrario, 
aunque seguido hace malabares discursivos y estadísticos) y, sin haberla incluido en sus ofertas ni haber realizado 
algún tipo de consulta popular o valoración institucional seria, precipitó a la nación a una “guerra” que no sólo ha 
fracasado en cuanto a la consecución de los objetivos trazados, sino que ha sumido al país entero en una pesadilla 
roja. 
 
Sabedor de que le espera un juicio histórico muy adverso (incluso Diego Valadés ha afirmado a Proceso en su 
edición de esta semana que podría darse curso a una denuncia penal por la violación constitucional que según 
sentencia en firme del tribunal electoral federal cometió en 2009, al promover obras de su administración en 
vísperas de comicios intermedios) y de que ello se podría reflejar con fuerza en las elecciones del año entrante, el 
calderonismo trata de escabullir el bulto mediante oratoria oportunista, como acaba de suceder en Ciudad Juárez, 
irónica y cínicamente declarada “heroica” por los mismos “representantes populares” y “autoridades” que han 
permitido su martirio agudizado en años recientes. 
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Como si hablara de un gobierno ajeno, o de otra persona, el muy campante Calderón quiso pasar como reflexión 
propia lo que es una acusación en su contra por la manera torpe y sin previsión con que agitó el avispero nacional 
del narcotráfico largamente tolerado en una nación que diariamente tolera muchas otras formas de ilegalidad a las 
que el comandante Calderón ni siquiera ha tocado, ni tocará (corrupción administrativa, delincuencia de líderes 
sindicales, privilegios para empresarios, por citar algunos): “no es posible enfrentar el delito sin considerar la 
fuerza de la delincuencia organizada” (detonación de inteligencia estratégica que, sin embargo, llega tarde: 40 mil 
muertos después, con un tejido social e institucional deshecho), a lo que engarzó: “y no es posible enfrentar al 
crimen organizado con un Estado desorganizado”. Para llorar. De verdad para llorar, por tantos muertos y tanta 
sangre. El comandante en jefe de las operaciones armadas contra el narcotráfico considera, casi cinco años 
después, que primero debería medirse la fuerza del adversario o, de acuerdo con el lenguaje guerrero, del enemigo, 
y que a un Estado desorganizado (como el que ha diseñado, lleno de personajes de quinto nivel, ansiosos más de 
enriquecerse que de recomponer al país, frívolos y ambiciosos en su gran mayoría) no le sería posible enfrentar a 
los criminales organizados. Snif. 
 
Con tales resultados y tales discursos, el felipismo y su partido alcahuete estarían condenados al fracaso electoral 
el año entrante. Pero vaga por los pasillos del poder enfermo el fantasma de las tretas extremas que podrían 
intentarse para no entregar el mando en el momento institucional adecuado: el narcotráfico habría llegado a tales 
extremos que, ¡caray!, sería inviable realizar elecciones en 2012, pues el poder corruptor, la capacidad de fuego, la 
inhibición de la libre voluntad, la presión balística sobre los candidatos, las amenazas a los funcionarios de casilla 
y otras características, propias del mal genio sacado de la lámpara electoral en 2006, harían imposible la correcta 
emisión y conteo del voto. Lo importante sería que el juramentado panista saliente impidiera así, con las armas 
extraoficiales en la mano, el retorno del PRI a Los Pinos y cerrara el paso a la opción lopezobradorista en curso 
creciente. Chido. 
 
En medio de esas especulaciones extremas continúa apareciendo una carta muy jugada, justamente la de quien 
encabeza las operaciones de control del mencionado narcotráfico, el ingeniero García Luna que, a contrapelo de 
los procedimientos legislativos necesarios para aceptar y usar condecoraciones de gobiernos extranjeros, fue a 
Colombia y a sus pistolas recibió una medalla de significativo empuje político y electoral, pues quien fue en aquel 
país algo parecido al propio Genaro ahora lo preside y en un guiño sin inocencia “premia” al mexicano que, al 
regresar a su patria, ha declarado que, en realidad, aceptó la presea “en custodia”, como si la declarara bajo arraigo 
y la pusiera en la vitrina de alguna casa de seguridad. 
 
La descomposición y las provocaciones continúan, como puede verse en el asesinato en Naucalpan de un general 
de división que pasó a retiro hace muy pocos días y que luego de un supuesto incidente vial fue baleado. El general 
Jorge Juárez ocupaba a inicios de este mes la Oficialía Mayor de la Secretaría de la Defensa Nacional, pero antes 
había encabezado fuertes acciones contra el narcotráfico, como sucedió en 2008, cuando tuvo a su cargo la 
Operación Conjunta Chihuahua, que abarcaba a esa entidad más Durango y Coahuila. 
 
¿Se podrá votar, como en España, y cambiar el escenario político pacíficamente? ¿La derecha mexicana, como la 
izquierda española, dará paso al cambio? ¿El voto mexicano de la inconformidad será derivado hacia el priísmo, 
que promete reciclamientos pacificadores, o irá hacia una izquierda provisionalmente reunificada? ¡Hasta 
mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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México SA 
 
Fantasía en Los Pinos 
¿Carstens al FMI? 
México: “poder de voto” 
 
Carlos Fernández-Vega 
  
Agustín Carstens Cartens, gobernador del Banco de México. Imagen de archivoFoto Yazmín Ortega Cortés  
En otra Cordero-aventura (similar a la de los 6 mil pesos mensuales, con los que se viven de maravilla, según él), 
ayer el Secretario de Hacienda (obvio es que por instrucciones del inquilino de Los Pinos) se aventó al ruedo para 
anunciar que propondría la candidatura de Agustín Carstens para la posición de director gerente del Fondo 
Monetario Internacional, porque, de acuerdo con su versión, no sólo es el mejor”, sino “cumple con todos los 
requisitos para ocupar el puesto”. 
 
De entrada, habría que consultar a la comunidad de naciones qué piensa sobre un personaje que diagnosticó como 
simple “catarrito” a la peor crisis económica en 80 años y, de paso, preguntar a Ernesto Cordero y a su promotor si 
tienen alguna idea de cómo y quiénes han tomado las decisiones en el Fondo Monetario Internacional a lo largo de 
sus casi 67 años de existencia. No se requiere genialidad para saber que para estos efectos México nunca ha sido 
tomado en cuenta, ni lo será. 
 
Tal vez Cordero dio credibilidad a la más reciente mentira del directorio ejecutivo del Fondo Monetario 
Internacional, en el sentido de que adoptó “un procedimiento que permite que la selección del próximo director 
gerente se realice de manera abierta, meritocrática y transparente”, y a partir de allí surgió la brillante idea de 
exportar al doctor “catarrito” a Washington. ¿”Meritocracia” y “transparencia” en el FMI? Jamás en sus casi 67 
años (desde que en 1944-1945 se repartió el pastel en Bretton Woods), y en esta ocasión no tendría por qué ser 
distinto. Más bien, oníricocracia calderonista. 
 
Si lo anterior no fue el motivo para promover al susodicho, entonces probablemente la dupla Calderón-Cordero 
(que, como dice la canción, “son uno mismo”) dio como cierta la fábula de que los mil 600 millones de dólares 
erogados por las dos administraciones panistas (Fox en septiembre de 2006 y el actual inquilino de Los Pinos en 
noviembre de 2008) para “aumentar la influencia” de México en el seno del organismo financiero, gasto que, 
dicho sea de paso, “incrementó” en sólo 0.04 puntos el “poder de voto” del país en la toma de decisiones (de 1.43 a 
1.47 por ciento del total, o lo que es lo mismo 400 millones de dólares por centésima). ¡Qué “poder de voto” tan 
sólido! 
 
Es problema de la citada dupla si está convencida de que con 6 mil pesos mensuales se vive de maravilla y de que 
Agustín Carstens tiene posibilidad de llegar al puesto principal del FMI con 1.47 por ciento de los votos. Allá ellos, 
pero la bronca real es para el país, que corre el riesgo de tatemarse una vez más ante la comunidad de naciones. Es 
un sueño creer que los países latinoamericanos promoverían al doctor “catarrito”. En todo caso apoyarían una 
candidatura brasileña, y aun así el voto regional conjunto (México incluido) no pasa de 7.2 por ciento del total. 
 
En fin, puede ser el efecto del shoot tequilero, pero en los hechos desde ya se perfila la ministra francesa de 
Finanzas, Christine Lagarde, como probable relevo del cachondo Dominique Strauss-Kahn en el puesto principal 
del FMI. 
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Además, no se trata del voto de un solo país en el seno del organismo financiero (el galo triplica al mexicano), sino 
de las profundamente antidemocráticas “tradiciones” de las naciones poderosas: la presidencia del Banco Mundial 
para un gringo; la dirección-gerencia del Fondo para un europeo, pero no cualquiera. 
 
¿A qué bloques se enfrentaría la candidatura del doctor “catarrito”? El voto de la Unión Europea (que de acuerdo 
con el reparto del pastel se queda con el principal cargo del FMI) concentra 26.1 por ciento del total; Estados 
Unidos acapara 16.8 por ciento; Japón se queda con 6.25 por ciento; Canadá y Reino Unido controlan 2.57 y 4.3 
por ciento, respectivamente. En conjunto, 56.02 por ciento del poder de votación. ¿Alguno de ellos se inclinaría 
por Agustín Carstens y su sabiduría para diagnosticar crisis? Angela Merkel, la canciller alemana, lo resumió así: 
“las naciones en desarrollo tienen un reclamo legítimo para colocar a uno de sus connacionales en esa posición, 
pero no ahora, a mediano plazo”. Y el calendario lo controlan los países altamente desarrollados. 
 
¿Qué pretende el inquilino de Los Pinos y su Cordero con la presunta candidatura de Carstens? En los casi 67 años 
de existencia del FMI, diez europeos han ocupado la dirección-gerencia (cuatro franceses, dos suecos, un español, 
otro belga, uno más alemán y para rematar un holandés). Si Estados Unidos, junto con Canadá y Reino Unido, 
decidiera impulsar una candidatura propia no librarían frente al bloque europeo (23.67 contra 26.1 por ciento de 
la votación, respectivamente). China (3.82 por ciento) y Rusia (2.4 por ciento) no se sumarían a una propuesta 
estadunidense, y en este sentido Japón (6.25 por ciento) es pragmático y se inclina por el bloque europeo. Las 
migajas de la votación se las reparten las naciones africanas y asiáticas, que votarán por la propuesta de la UE. 
Nada apunta, pues, a que la tradición se modifique y que la “meritocracia” sea el elemento a considerar en esta 
ocasión. 
 
Más claro, el viento, pero en Los Pinos sueñan que con 1.47 por ciento de los votos el doctor “catarrito” tiene el 
futuro garantizado en el FMI. Por eso México está como está. 
 
Las rebanadas del pastel 
 
De regreso al México real, va un caso concreto de cómo “el gobierno federal está rompiendo el círculo vicioso de 
egresados sin empleo” (Calderón dixit): “efectivamente lo que dice (el inquilino de Los Pinos) son mentiras. 
Terminé mi maestría en finanzas en la EGADE Monterrey, la cual hace poco fue nombrada entre las mejores de 
América Latina, y pareciera que fue un error porque las empresas no me quieren contratar, dicen que la maestría 
sale sobrando y lo que me ofrecen no compensa la gran cantidad de dinero que invertí en mi educación. Soy de 
Querétaro, un estado que presume crecimiento y desarrollo, el cual yo no he visto. Ayer fui a una feria de empleo 
para jóvenes organizada por el gobierno, donde hubo mucha publicidad. El gobierno se adornó diciendo que sus 
integrantes se preocupan por los jóvenes para que tengan empleo. Mi sorpresa es que esos empleos son para gente 
con educación trunca, que quiera trabajar de mesero, vendedor, montacarguista, empleos de ese tipo, pero para 
gente con educación superior o de postgrado sólo vi 32 vacantes, y en algunos los salarios estaban en ¡5 mil pesos! 
Creo que a ese tipo de empleos se refiere (el susodicho). Antes decía: quiero un trabajo digno, que me guste y que 
aporte mucho; ahora sólo quiero trabajar y el salario, la verdad, casi voy a lo que me ofrezcan porque obviamente 
en muchas empresas el salario no es negociable” (Homero Márquez, homar16@gmail.com). 
 
cfvmexico_sa@hotmail.com • http://twitter.com/cafevega 
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Unidad: prioridad de la izquierda 
 
Víctor Flores Olea 
 
Claro que el inicio de campaña de Alejandro Encinas en Ecatepec por la gubernatura del estado de México no se 
redujo al hecho trivial de una fotografía, sino que fue el testimonio de la voluntad coincidente de diversos 
personajes de la política de izquierda que decidieron mostrar” públicamente su intención y propósito de unidad. 
Por supuesto que las diferencias no se evaporan por arte de magia, pero hay muchas razones para que ahora los 
líderes más visibles de la izquierda exhiban una voluntad convergente que se sitúa en el polo opuesto de los 
“juegos” irresponsables que varios de ellos venían realizando, y que contribuyeron gravemente en los últimos años 
al desprestigio de la izquierda en México. 
 
La intención de proclamar la posibilidad de la unidad, que deberá remacharse y confirmarse en el futuro próximo, 
fue el real significado de la coincidencia de Andrés Manuel López Obrador, Cuahutémoc Cárdenas, Marcelo 
Ebrard y hasta del actual dirigente del PRD, Jesús Zambrano, en el inicio de campaña de Alejandro Encinas, para 
sólo hablar ahora de los más visibles, sin olvidar que también estuvieron presentes Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia 
Martínez y María Teresa Juárez viuda de Heberto Castillo y varios otros perredistas prominentes en el Congreso, e 
incluso el coordinador del Dia, Manuel Camacho Solís. 
 
Pareciera que las aristas rasposas se pulen, incluso aquella que tanta preocupación despertó en las izquierdas 
(¿sigue produciéndola?) de la posible división o enfrentamiento en la candidatura presidencial de 2012 entre 
Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. Tesis favorita, por supuesto, que ha propagado la derecha, como 
uno de sus objetivos estratégicos claves (divisionistas), y que sigue utilizando con la esperanza de que se cumpla. 
Pero no, los acuerdos de López Obrador y Ebrard para zanjar la cuestión de la candidatura de la izquierda en 
noviembre de este año parece que tiene toda la solidez y confiabilidad de la voluntad de ambos políticos, que 
cumplirán estrictamente con los pactos que establezcan. Hoy la gente de izquierda en México está segura de que 
ese conflicto potencial se resolverá civilizada y adecuadamente por el acuerdo entre los dos precandidatos. Por lo 
demás, la izquierda se felicita de tener dos precandidatos de ese nivel, que ni de lejos tienen los otros partidos. 
 
Lo que salta a la vista es la absoluta exigencia de la unidad, si es que de verdad la izquierda quiere estar presente y 
hacer mella transformadora en el sistema vigente. Es decir, si aspira de verdad a triunfar en la elección 
presidencial de 2012. Y no sólo hablo de una “aspiración”, sino de la posibilidad objetiva y positiva de lograr la 
victoria, tan absolutamente necesaria en el país. Necesaria al punto de que sin ese triunfo México corre el 
gravísimo riesgo de despedazarse, más de lo que ya han realizado los lamentables últimos sexenios panistas y 
también cuando menos los últimos del PRI. 
 
Hace seis años surgió la frase sucia de que Andrés Manuel López Obrador “era un peligro para México”. La 
situación es tal ahora que puede voltearse la frase y decirse que “si no gana López Obrador el peligro es para 
México”, como lo han demostrado ya dos sexenios del PAN y los postreros del PRI. 
 
Pero ampliemos las perspectivas: la necesidad de la unidad triunfante de la izquierda no es únicamente la de los 
partidos políticos, sino la de las mayorías sociales que exigen cambios en favor del pueblo, cambios en la política y 
en la economía que no pueden seguir al exclusivo servicio de grupos restringidos; es claro que no se soporta más la 
insultante concentración de la riqueza y que en esta época, tal vez más que nunca, se expresa en movimientos 
sociales que, como vemos, no sólo tienen expresión en el norte de África y en Medio Oriente, sino también en el 
corazón de Europa: especialmente España, Italia, Francia y otros países. 
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Los reclamos universales que se extienden coincidirán en México con la próxima elección presidencial, y 
reforzarán en nuestro país las corrientes de la izquierda hasta convertirlas en algo así como en un huracán o 
tormenta imparables. Sí, las corrientes de la izquierda política y partidista, pero también y sobre todo las 
representadas por los movimientos sociales auténticos. 
 
Es probable que Javier Sicilia o el subcomandante Marcos no aparezcan nunca en una fotografía como la de 
Ecatepec, pero sí hay altas probabilidades de que sus simpatizantes y activistas, que sus seguidores de muchas 
ideologías y convicciones, en las próximas elecciones presidenciales decidan dar su voto a la izquierda. Porque en 
algún momento y lugar debe iniciarse la tarea de la transformación profunda del orden establecido, y la amplia 
necesidad de construir una sociedad fundada en la inteligencia que se sustente en sólidos valores morales e incluso 
estéticos, alejados del mercado extremo, el afán de lucro y la avidez que distingue hoy, más que nunca, a la 
sociedad capitalista. Rehacer el tejido social, pero rehacerlo en una perspectiva que excluya los crímenes, la 
corrupción, las mentiras, los disfraces que distinguen al sistema económico y político actuales. 
 
Para terminar, simplemente diré que en esta múltiple y abundante movilización social no puede faltar el 
compromiso tantas veces sellado y no cumplido de respetar y afirmar los derechos indígenas, al menos en la escala 
en que fueron precisados en los acuerdos de San Andrés. Tal es un punto fundamental que se olvida con 
demasiada frecuencia. 
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Impactan plagios y extorsiones a Cuenca de Burgos

Baja por Crimen
producción de gas

Ni con 1,542 mdp
dan gusto a maestros

 Secuestran en DF
¡para cobrar deudas!

Candidatea 
México 

a Carstens 
para FMI

¿Qué más 
quieren?
La propuesta, de más de mil 500 
millones de pesos, incluye:

$166 millones para cumplir con
el penúltimo pago de la rezonificación 
económica de los 70 mil profesores
40 millones, que darían la Federa-
ción y el Estado en dos etapas,  
para basificar a 3 mil maestros
34 millones para ampliar las becas 
que se otorgan a más de 8 mil hijos  
de docentes
3.5 millones para préstamos  
personales de los maestros
3 millones para reconocer  
por primera vez a los profesores  
con más de 20 años de antigüedad
3 millones para el bono  
del maestro jubilado
2.5 millones para el fideicomiso  
de vivienda

Además:
4.75% de aumento directo al salario

GENTE!

Triunfan en Cannes
“El Árbol de la Vida”,  
de Terrence Malick,  
protagonizada  
por Brad Pitt y Sean 
Penn, se llevó  
la Palma de Oro.
PáGiNa 1

CiUDaD

Dan golpe 
a lenones
Doce detenidos y 61 
mujeres rescatadas 
del “carrusel” fue 
el saldo del operativo 
en la Merced Balbuena.
PáGiNa 1

Conversa 
con Santillán
Hoy a las 12:00 horas, 
cuestiona al Delegado 
de Álvaro Obregón sobre 
sus proyectos pendientes.
d programa de radio

de libre aceso hoy:

Otra víctima de la delincuencia
Con el aumento de la violencia en el noreste del País, la producción de 
gas natural de la Cuenca de Burgos va de mal en peor.

CULTURa

Un archivo 
moderno y verde
Juan Pablo Ortiz 
proyecta la nueva sede 
del Archivo General de 
la Nación con buenas 
prácticas ambientales.
PáGiNa 25

Coronan a Pumas
cantera y garra

CaMPEONES. Los Pumas levantaron por séptima ocasión en su historia el trofeo de campeón del futbol mexicano, con lo que ocupan la quinta posición en cuanto a títulos conseguidos.

d Rechazan propuesta 
de Gobierno de Cué,
por lo que desde hoy
dejan sin clases a niños

Virgilio Sánchez 
Corresponsal

OAXACA.- Los maestros del Es-
tado dejarán desde hoy sin clases, 
una vez más, a los estudiantes de 
educación básica luego de que re-
chazaran la propuesta del Gobier-
no estatal de destinarles más de 
mil 542 millones de pesos.

La Administración de Gabi-

no Cué informó que las respues-
tas que dio al pliego petitorio 2011 
de los docentes tienen ese costo 
para el erario sin tomar en cuenta 
otros ofrecimientos, como la ha-
bilitación de una casa albergue y 
estancias para jubilados.

Todas estas propuestas fue-
ron consideradas por la sección 
22 del SNTE como “nulas e in-
suficientes”.

En consecuencia, hoy inicia-
rán un paro indefinido de labores 
en todo el Estado, además de que 
instalarán un plantón en el Zóca-
lo y en al menos cuatro calles a la 
redonda en el Centro Histórico 
de esta ciudad.

El costo de las ofertas al ma-
gisterio oaxaqueño representa el 
63 por ciento del gasto anual en 

los programas sociales del Go-
bierno de Oaxaca para este año.

El director del Instituto Es-
tatal de Educación Pública de 
Oaxaca (IEEPO), Bernardo Vás-
quez Colmenares, afirmó que la 
suspensión de labores no corres-
ponde con la respuesta que dio el 
Gobierno del Estado al pliego pe-
titorio de la sección 22.

“Éstas son respuestas históri-
cas que no se habían dado en 30 
años. El paro no corresponde a la 
magnitud y la calidad de respues-
tas que el Gobierno ha puesto so-
bre la mesa”, indicó.

Oaxaca, advirtió, está por de-
bajo de la media nacional en los 
índices de escolaridad y, con el 
actual ritmo, tardará 20 años en 
remontarlos.

dReduce Pemex 
sus visitas a pozos;
produce 15% menos
en el noreste del País

Alma Hernández

El secuestro de trabajadores, blo-
queo de carreteras y control que 
la delincuencia organizada ejerce 
en zonas de Nuevo León, Tamau-
lipas y Coahuila han provocado 
una caída de 14.7 por ciento en la 
producción de gas natural.

Según estadísticas de Pemex 
Exploración y Producción (PEP) 
al mes de abril, en el último año 
la producción en la Cuenca de 
Burgos pasó de mil 571 millones 
de pies cúbicos diarios a mil 340 
millones.

Esta baja ha provocado que 
las importaciones del energético 
hayan aumentado 117 por ciento 
en un año al pasar de 416 millo-
nes de pies cúbicos diarios a 903 
millones, lo que le cuesta a Pe-
mex más de 120 millones de dó-
lares mensuales. 

Por ello, es factible que la me-

ta de producir 2 mil millones de 
pies cúbicos diarios al término del 
presente sexenio no se cumpla.

Técnicos que operan en la re-
gión aseguran que Pemex ha re-
ducido la producción y las visitas 
a los pozos para su supervisión 
con el fin de no exponer al perso-
nal no sólo a los bloqueos, sino a 
los secuestros y la extorsión.

Carlos Morales Gil, director 
de PEP, dijo a principios de mes 
que, en abril de 2010, se habían 
registrado cinco trabajadores de-

saparecidos que operaban pozos 
en la Cuenca de Burgos.

A la fecha, los desaparecidos 
suman ya 6 empleados de Pemex 
y 24 de empresas que operan pa-
ra la paraestatal bajo el modelo de 
contratos de servicios múltiples u 
otros servicios para terceros.

“No tenemos noticias sobre 
ellos. Las autoridades continúan 
investigando los casos, igual que 
lo hacen en relación a otras per-
sonas que sufren este tipo de de-
litos”, dijo el funcionario.

Y es que, según fuentes de las 
firmas que operan en la zona, las 
instalaciones en estas tres entida-
des son vulnerables a la inseguri-
dad, pues hay pozos de extracción 
de gas y estaciones de compre-
sión que requieren ser supervisa-
dos por lo menos cada tres días o 
una vez a la semana para mante-
ner una producción estable.

Pemex negó que alguna ins-
talación haya sido tomada por la 
delincuencia, pero precisó que se 
ejercen medidas preventivas.

En los momentos más difíci-
les, dijo Morales, se ha suspendi-
do la producción de hasta 200 mi-
llones de pies cúbicos diarios.

Trabajadores que pidieron el 
anonimato relataron que el perso-
nal debe recorrer largas distancias 
en carreteras solitarias para llegar 
a las 127 estaciones de recolección 
del combustible, 28 de trasiego y 
10 de entrega del mismo.

Y es que la Cuenca abarca 
una extensión mayor a 50 mil ki-
lómetros cuadrados, donde hay 
más de mil pozos productores.

Los campos Velero, Funda-
dor y Cañón, en Tamaulipas, han 
registrado las mayores caídas de 
producción. En tanto, Arcabuz y 
Corindón, en Nuevo León y Ta-
maulipas, registran una disminu-
ción importante.

REFORMA / Staff

La Secretaría de Hacienda pre-
sentará formalmente la candida-
tura de Agustín Carstens, actual 
Gobernador del Banco de México, 
como director gerente del FMI, 
puesto que dejó vacante Domi-
nique Strauss-Kahn.

En un comunicado, la depen-
dencia indicó que la candidatu-
ra se ajusta a los lineamientos de 
la reunión del G20 en Pittsburgh, 
donde se señaló la necesidad de 
una mayor rotación de los diri-
gentes del FMI y el Banco Mun-
dial entre aspirantes de países 
emergentes.

“Carstens cumple amplia-
mente con las capacidades y con 
las calificaciones necesarias para 
dirigir una Institución de la rele-
vancia del Fondo Monetario In-
ternacional”, dice el mensaje.

Carstens, quien es Goberna-
dor del Banxico desde enero de 
2010, fue subdirector gerente del 
FMI y Secretario de Hacienda.

Dentro de la larga lista de po-
sibles candidatos, la semana pasa-
da también fueron mencionados 
el ex Presidente Ernesto Zedillo 
y el secretario general de la OC-
DE, José Ángel Gurría.

Édgar Contreras

En una Liguilla con los cua-
tro grandes del futbol 
mexicano peleando el tí-

tulo, los Pumas se coronaron al 
respetar su filosofía: la confianza 
en los canteranos y la garra, vir-
tudes representadas por Javier 
Cortés y Francisco Palencia.

Con esta fórmula, la UNAM 
conquistó ayer su séptimo título.

En el Estadio Olímpico Uni-
versitario, el volante, de 21 años, 
derrochó madurez y clase pa-
ra marcar el 2-1 sobre Monarcas 
Morelia, 3-2 global, mientras que 
el delantero, de 38 años, corrió 
como un novato.

En diciembre, el presiden-
te de los Pumas, Víctor Mah-
bub Matta, anunció que el ciclo 
de Palencia en el club había ter-
minado, pero el técnico Guiller-
mo Vázquez le solicitó al direc-
tor deportivo, Mario Trejo, que 
lo renovara. Y Paco respondió 
con dos de los tres goles de la 
UNAM en la Final.

Para festejar, los Pumas re-
corrieron en Turibús de Ciudad 
Universitaria al Ángel de la In-
dependencia, donde fueron ova-
cionados por unas 35 mil perso-
nas. Hoy al mediodía darán una 
vuelta por el circuito universita-
rio de la UNAM.

CanCha 1 a 27

Arturo Sierra

Las autoridades capitalinas detec-
taron un nuevo fenómeno delicti-
vo: el secuestro para forzar el pa-
go de una deuda.

En los últimos 17 meses, 16 
personas han sido plagiadas por-
que ellas o sus familiares tenían 
deudas de entre 50 mil y 2 millo-
nes de pesos, reveló Jesús Rodrí-
guez Almeida, subprocurador de 
Averiguaciones Previas Centrales, 
de la Procuraduría capitalina.

“Aunque se trata de deudas 

previas que una persona contrai-
ga, si la privan de su libertad y pa-
ra liberarla requieren que pague 
una deuda o bienes, se colma el 
secuestro agravado”, indicó.

Estos plagios se han cometi-
do para cobrar adeudos por dro-
gas, bienes raíces, automóviles y 
hasta carne de res.

El 24 de marzo, Sergio Ro-
mán Cerón Vera y José Rodrigo 
Anica Vargas, vendedores de car-
ne en mercados, fueron detenidos 
por ordenar el secuestro de otro 
comerciante, quien les adeudaba 
300 mil pesos por un cargamen-
to que le fiaron.

En octubre de 2010, ocho 
miembros de una banda fueron 
encarcelados por cometer 10 pla-
gios, el último de ellos contra el 
hijo de un hombre que les debía 
dinero por drogas.
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MiLLones de Pies CúBiCos diarios

Fuente: Comisión Nacional de Hidrocarburos

Checo Pérez 
consiguió sus 
primeros puntos en 
Fórmula 1 al quedar 
noveno en el Gran 
Premio de España.
PáGiNa 38
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Culpa PAN a Peña por espiral delictiva 
 
Llama Lujambio a Montiel''rata principal' en Edomex. Encabeza estado lista en feminicidios, robo de vehículos y 
asalto a mano armada, acusan 
 
Claudio Barrera 
 
(23 mayo 2011).- TLALNEPANTLA.- Integrantes del gabinete del Presidente Felipe Calderón arremetieron ayer 
contra el Gobierno de Enrique Peña Nieto por los altos índices de feminicidios y robos que se registran en el 
Estado de México. 
 
Durante la campaña del aspirante panista a la Gubernatura, Luis Felipe Bravo Mena, el titular de Educación, 
Alonso Lujambio, afirmó que la entidad encabeza las estadísticas en rubros de inseguridad y violencia en México. 
 
Aseguró que 60 por ciento de los niños robados en el País se comete en territorio mexiquense. 
 
Además, sostuvo que la entidad encabeza la lista nacional en asesinatos de mujeres, robo de autos y está en el 
segundo sitio de asaltos a mano armada, en vía pública y a casas habitación. 
 
Recordó que el ex Gobernador Arturo Montiel prometió acabar con las ratas y él mismo, sostuvo, se convirtió en 
una de ellas. 
 
"Hace 12 años que el Estado de México enfrenta un problema de seguridad porque asaltan a nuestros hijos, 
secuestran y roban una y otra vez. 
 
"El señor (Arturo) Montiel, hace 12 años le dijo a los mexiquenses: 'Voy a acabar con las ratas', y el señor Montiel 
se convirtió, según muchos señalaron, en la principal rata de la historia del Estado de México", señaló. 
 
Ahora, expresó Lujambio, Eruviel (Ávila) sabe el estado crítico en el que, en materia de seguridad, tiene (Enrique) 
Peña Nieto a todos los mexiquenses. 
 
"Por eso, hace tres días, el señor Eruviel nos dijo, otra vez, que va a terminar con las ratas. 
 
Eruviel, no te creemos", remató Lujambio. 
 
En tanto, el titular de Trabajo, Javier Lozano, acusó a Peña Nieto de haber ordenado a los diputados federales del 
PRI frenar las reformas que buscan impulsar el desarrollo del País. 
 
"Es el Estado de México el primer lugar con mayor explotación infantil en el País, y los niños tienen que estar en la 
escuela.Si no tenemos hoy una reforma laboral y más oportunidades de empleo en los jóvenes es porque una sola 
persona, Enrique Peña Nieto, ordenó a los diputados 
  
del PRI detener esas reformas", aseveró Lozano. 
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Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda, pidió a los panistas defender las obras que el Gobierno federal ha hecho 
en la entidad. 
 
"Defendamos los logros del Gobierno federal en el Estado de México. Ha construido hospitales en Toluca, 
Amealco, San José del Rincón; todos los hospitales construidos en la entidad en los últimos años han sido por el 
apoyo del Gobierno federal", aseguró. 
 
Bravo Mena ofreció, de llegar a la Gubernatura, impulsar la creación de un cuerpo policiaco basado en en modelo 
federal, con el fin de dignificar la imagen de los agentes de seguridad pública y poder exigir mejores resultados a 
todos los uniformados. 
 
Planteó apoyar a los policías mexiquenses con vivienda, educación para su hijos y sueldos decorosos para 
dignificar la carrera policiaca. 
 
En el mitin realizado en San Juan Ixhuatepec, Municipio de Tlalnepantla, Bravo Mena también estuvo 
acompañado por el dirigente nacional panista, Gustavo Madero, el líder estatal de ese mismo partido, Octavio 
Germán, senadores, diputados federales y locales, así como asambleístas del blanquiazul. 
 
 
 

Exige tricolor a Calderón no judicializar elecciones 
 
Claudia Guerrero 
 
(23 mayo 2011).- La dirigencia nacional del PRI exigió ayer al Presidente Felipe Calderón no utilizar las 
persecuciones judiciales o policiacas para golpear a los candidatos del tricolor para reposicionar al PAN. 
 
El vocero de la dirigencia del tricolor, David Penchyna, advirtió sobre los riesgos que representaría la 
judicialización de los comicios, sobre todo en medio de una cuestionada guerra contra el crimen organizado. 
 
"Sería lamentable que, en medio de una guerra contra el narcotráfico y con los antecedentes que hay sobre una 
falta de eficacia del Gobierno federal para hacer acusaciones de personajes involucrados por el narco -como el 
michoacanazo-, que la aplicación de la justicia tuviera que ver con el ritmo electoral del País", aseveró. 
 
Penchyna aceptó que el tricolor y los demás partidos están en riesgo de ser infiltrados por el narcotráfico, pero 
sostuvo que la autoridad debe de perseguir a quien haya violado la ley. 
 
"¿El PRI no teme que alguno de sus ex Gobernadores pueda tener cuentas pendientes con la ley?", se le cuestionó. 
 
"Las organizaciones políticas están formadas por seres humanos y sería imposible garantizar que nadie está libre 
de culpa, ni en el PRI ni en ningún lado", respondió. 
 
 
 

Irritan a PRI visitas de Ebrard 
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Sandra García 
 
(23 mayo 2011).- NEZAHUALCÓYOTL.- El dirigente estatal del PRI mexiquense, Luis Videgaray, criticó ayer la 
presencia del Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, en la campaña del candidato de la coalición 
"Unidos podemos más", Alejandro Encinas. 
 
Entre gritos de "Fuera", Fuera" de militantes priistas y de Nueva Alianza, Videgaray exigióque primero resuelvan 
problemas como el abastecimiento del agua de la capital del País, que depende de los recursos hidrológicos del 
Edomex. 
 
"Quiero hacer un comentario que en verdad nos preocupa a los mexiquenses, particularmente en la zona norte de 
Nezahualcóyotl. Estoy hablando de la falta de agua en esta parte tan importante del Estado de México. 
 
"Vamos a hacer todo lo que tengamos que hacer para que Eruviel sea Gobernador y este problema se resuelva, 
pero lo que no se vale, amigas y amigos, es que es que haya quien viene del Distrito Federal a meterse al Estado de 
México a hacer campaña y, por otro lado, se están llevando el agua de los mexiquenses al Distrito Federal", 
reprochó Videgaray en referencia a Ebrard, quien el sábado pasado acompañó la campaña de Encinas. 
 
En tanto, el candidato priista a la Gubernatura, Eruviel Ávila, apoyó la crítica de Videgaray y se comprometió a 
mejorar la dotación de agua en esta zona. 
 
En referencia a las denuncias por presunto el rebase de gastos de campaña, Ávila retó a la oposición a que 
demuestre, con pruebas, que está violando la ley electoral por los costos de su propaganda de campaña. 
 
"Que lo prueben. Estoy informando lo que se está erogando, pero si ellos tienen alguna prueba, hay tribunales, hay 
autoridades, adelante. 
 
"Si ellos tienen pruebas, que me impugnen formalmente", emplazó el aspirante del tricolor. 
 
En el primer evento de Ávila, el PRI proyectó videos de artistas anglosajones en dos megapantallas y contrató a la 
banda poblana "La Indomable", que cobró 18 mil pesos por una hora de música. 
 
Para el segundo mitin, en la explanada de Ciudad Jardín Bordo de Xochiaca, los militantes priistas recibieron 
sombrillas, playeras, gorras, globos y agua. 
 
Amenizaron el ambiente la banda "Cedros" y el grupo "Los músicos de Reyli". 
 
En el tercer evento, los simpatizantes de Ávila recibiero más gorras y playeras, además de disfrutar el show de 
música vernácula a través de dos megapantallas. 
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Señala tabasqueño a 'chivo expiatorio' 
 
(23 mayo 2011).- SALTILLO.- Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que el Presidente Felipe Calderón es el 
"chivo expiatorio" de quienes impulsan a Enrique Peña. "Ahora que ya no les sirve, le echan la culpa de todo a 
Calderón. Ya lo convirtieron en chivo expiatorio porque ya tienen en proyecto que sea el PRI el que domine", dijo 
en un mitin de Jesús González Shmal, candidato de PT y Convergencia al Gobierno de Coahuila. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / España 
 
Catón 
 
(23 mayo 2011).- "Mi marido me hace el amor a gatas". Así dijo la esposa de don Languidio. "Y ¿te gusta?" -
preguntó, curiosa, una amiga. "¡Ay, perdón! -se corrigió la señora-. Quise decir que me hace el amor a gotas"... Su 
abogado le informó al escritor: "El juez determinó que tu libro no es obsceno, ni contiene elementos 
pornográficos". "¡Maldito juez! -se indignó el escritor, que estaba ansioso de publicidad-. ¡Apela inmediatamente 
la sentencia!"... El doctor Ken Hosanna, médico famoso, llegó a su casa y sorprendió a su mujer en brazos y todo lo 
demás de un desconocido. "No te enojes -le dice ella-. Esto es sólo una variación al tema de 'Qué hacer mientras 
llega el médico'"... ¿Quién está en Puerta del Sol? Fuenteovejuna, señor. Un milagro está surgiendo en ese 
emblemático sitio madrileño: el renacimiento de la gente. No del pueblo, demagógico término tan utilizado por la 
politiquería mexicana; sino de la gente común: tú y yo, nosotros, que cada día cumplimos la tarea de vivir -o de 
sobrevivir-, y vamos a la oficina, a la escuela, al consultorio, al rancho, a la fábrica, al coche, a la tienda, al taller; a 
la chamba, en fin, sea cual sea, o a la calle, si otra chamba no hemos podido conseguir. ¿Quién dirige el M-15 
español? Nadie. Es decir todos. Ningún caudillo o líder lo encabeza. "No queremos caras -dice uno de sus lemas-. 
Queremos ideas". Surgió como de la nada la protesta de los ciudadanos, sobre todo de los jóvenes. Brotó de 
repente, a través de esa nueva forma de ejercicio democrático que son las redes sociales. El movimiento dio 
cohesión a un sentimiento colectivo: el de la indignación por las malas acciones y las peores omisiones de los 
hombres en el poder; de los partidos; de aquellos que tienen todas las puertas abiertas para ellos, y que casi todas 
las puertas han cerrado a los demás. Extrañamente, en México no hemos puesto mucha atención a lo que está 
sucediendo en España. Deberíamos observar con cuidado ese fenómeno, porque quizá es anuncio de lo que aquí 
podría pasar. No se trata de un movimiento encabezado por éste o por aquél (¿podremos sacudirnos en México 
algún día la necesidad de caudillos, líderes o jefes máximos que nos dirijan?). En él no tienen cabida partidos ni 
grupos de interés. No actúan en él los sempiternos profesionales de la inconformidad, o los que en automático 
siguen ambulancias sin saber a quién llevan, pero ansiosos de tomarse la foto con el herido. El de España es un 
movimiento auténticamente social, de la gente, de una sociedad lastimada en sus haberes y vivires por la 
corrupción e ineficiencia de los detentadores del poder. Los muchos poco se rebelan contra los pocos mucho. 
Quiero decir que los miles y miles de hombres y mujeres que tienen poco, y pueden poco, se manifiestan contra el 
pequeño grupo de quienes tienen mucho, ya sea en poder o en dinero, y que por eso pueden hacerlo casi todo. 
Concepto muy huidizo es el de la democracia. Ciertamente no se puede aplicar en estos tiempos la idea pura del 
ágora ateniense. 
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Pero en la Puerta del Sol -y en muchas otras plazas españolas-, en orden; dando la espalda a cualquier forma de 
política partidista; rechazando todo tipo de violencia, aun la puramente verbal; sin pedir la cabeza de éste o aquél; 
con respeto a la ley, y mereciendo el respeto de los encargados de aplicarla; miles de españoles están haciendo 
nacer un atisbo de esperanza: el de la democracia real que se finca en la gente común y mira a su beneficio, no al 
de alguna corriente política de tal o cual sesgo, y menos aún al interés de los partidos o los políticos que en ellos 
medran... El carnero se baja de la oveja y le dice: "Bueno, después de esto los buscadores de lana virgen ya no se 
meterán contigo"... Clark Kent entró en la alcoba tras cumplir su jornada nocturna de reportero en el Daily Planet, 
de Metrópolis. En eso recibió una llamada de auxilio. "¡Éste es un trabajo para Superman!" -dijo. Y en la oscuridad 
de la habitación, sin encender la luz para no despertar a su mujer, vistió su conocido atuendo. Cumplida la misión 
alguien le preguntó al Hombre de Acero: "¿Estás seguro, Superman, de que tu esposa Lois Lane te es fiel?" "Good 
grief! -se preocupó el héroe-. ¿Por qué me lo preguntas?" Responde el otro: "Porque traes la capa de Batman"... 
FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(23 mayo 2011).- POR DONDE se le vea resulta grave y preocupante la ejecución del general Jorge Juárez Loera, 
experto en cuestiones de narcotráfico y hasta hace dos semanas oficial mayor de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. 
 
Y HAY que hablar de ejecución porque los testimonios, hasta ahora, no permiten sostener la versión de un 
"altercado vial", empezando por los dos tiros a quemarropa en la cabeza: uno en el pómulo y el otro en la nuca. 
 
A ESO hay que sumar el hecho de que los sujetos que lo mataron primero golpearon su coche por detrás, para 
forzarlo a detenerse y bajarse del mismo. 
 
LO MALO del asunto es que el caso anoche fue atraído por la PGR, lo que en buen español quiere decir: "olvídense 
de que sea resuelto". A menos, claro, que la procuradora Marisela Morales quiera sorprender al ya desencantado 
público. 
  
SI DE PRONTO sienten como que los aspirantes del gobierno capitalino a suceder a Marcelo Ebrard se aplacaron, 
la explicación es muy sencilla. 
 
RESULTA QUE el gobernante del Distrito Federal les leyó la cartilla a sus colaboradores: que si querían 
posicionarse y promocionarse para ser candidatos que, adelante, lo hicieran... pero primero debían renunciar a sus 
puestos. 
 
Y COMO del presupuesto nadie se sale por gusto, eso hizo que mejor le bajaran a sus ansias y comenzaran a 
guardar algo de compostura. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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LA COSA ESTÁ en que mientras Mario Delgado y Martí Batres bajan el perfil, la diputada local Alejandra Barrales 
sigue inundando el DF con anuncios que la muestran con su nuevo look. 
  
EL QUE se queja de que le metieron gol en el partido de ayer en Ciudad Universitaria es el perredista Alejandro 
Encinas. 
 
SEGÚN lo que denunció el candidato mexiquense, había contratado publicidad estática a nivel cancha por un 
millón y medio de pesos pero, antes de que iniciara el partido, le sacaron la tarjeta roja. 
 
DE ACUERDO con su versión, la empresa que maneja la publicidad en el estadio le informó que sus anuncios no 
aparecerían... ¡que porque ahí estaría Felipe Calderón! 
 
OBVIAMENTE el Presidente ni siquiera soñó con aparecerse en la cueva de los Pumas, pero por lo pronto ya le 
colgaron este nuevo milagrito. 
  
UN GOLAZO del canterano Javier Cortés le dio ayer su séptimo campeonato al equipo de la UNAM, lo que desató 
la euforia de los aficionados de los Pumas... y también de los llamados "Pumas de ocasión". 
 
SE TRATA de aquellos que, sin decir agua va, salieron con que son seguidores del equipo auriazul, aunque en 
realidad no se sepan ni el tradicional Goya. 
 
VARIOS de esos "Pumas de ocasión" ocuparon lugares VIP en el palco del Estadio Olímpico México 68, nomás 
porque era la gran final, pues nunca se les había visto por esos rumbos ni se sabía siquiera que tuvieran el gusto 
por el futbol. 
 
AHÍ ESTABAN, por ejemplo, Marcelo Ebrard tocado con una extraña corona con el logotipo de los Pumas; los 
gobernadores Ivonne Ortega, de Yucatán, y Mariano González Zarur, de Tlaxcala; así como el yerno cómodo 
Fernando González, subsecretario de Educación Básica. 
 
EN CAMBIO quienes sí son asiduos son el director del IMSS, Daniel Karam, y el procurador capitalino, Miguel 
Mancera, quien tuvo que dejar de lado su pasión futbolera para coordinar el operativo de seguridad de sus 
muchachos. ¡Goooya! 




